

**TANT PIS SI LA LUTTE EST CRUELLE.  
Volontaires internationaux contre Franco.  
– Sous la direction de Stéfanie Prezioso, Jean  
Batou et Ami-Jacques Rapin**

*Syllepse, coll. « Histoire : enjeux et débats »,  
Paris, 2008, 560 pages, 30 euros.*

Qui étaient les milliers d'hommes et de femmes qui se sont engagés pour défendre la République lors de la guerre d'Espagne ? Au nom de quoi combattaient-ils ? Quel a été le rôle de l'URSS dans ce conflit ? Tels sont les principaux thèmes de cet ouvrage qui prend le parti d'étudier très précisément les profils et les motivations des groupes de volontaires internationaux. Pour la plupart d'origine ouvrière, ces volontaires, qu'ils soient brigadistes, miliciens anarchistes ou membres antistaliniens du Parti ouvrier d'unification marxiste (POUM), étaient principalement mus par une solidarité de classe, au-delà de leur appartenance politique. Fruit d'un travail collectif de chercheurs spécialistes de cette guerre, ce document déconstruit les mythes qui y sont attachés et, loin de tout schéma réducteur, permet de mieux en appréhender la réalité, la complexité et les contradictions.

HÉLÈNE ANGER